
Как бы мы хотели, чтобы люди воспринимали нас?

КОРЕНЬ ЛИЦЕМЕРИЯ
Источником лицемерия является жизнь в системе . 
• Есть ценности, которые кажутся нам  

и  для общества в целом. Их провозглашаем 
публично, чтобы быть принятыми.

• Есть ценности, которые мы считаем , а потому 
 для нас лично. Их мы и практикуем в нашей жизни.

СТРАСТЬ ХРИСТА ОСВОБОЖДАЕТ ОТ ЛИЦЕМЕРИЯ
• Спаситель предупреждает о губительности статуса без  

(23:1-12); прозелитизма без  (23:13-15); посвящения без 
 (23:16-22); пожертвования без  

(23:23-25); притворства без  (23:25-28); памяти без 
 (23:29-36); суеты без ожидания  

(23:37-39).
• Христос не только предупреждает, но и избавляет нас от притворства, 

позволяя быть , , 
 и  Богом.

СТРАСТЬ ХРИСТА ПОЗВОЛЯЕТ БЫТЬ, А НЕ КАЗАТЬСЯ
Для этого мне необходимо:
• Принять  отношений с Богом;
• Попрощаться с ;
• Посвятить себя .

БЛАГОСТЬ ОТНОШЕНИЙ С БОГОМ
23:1 Тогда Иисус сказал народу и Своим ученикам: 2 «Учители Закона и фарисеи 
заняли место Моисея.  3 Поэтому вы должны делать все, что они говорят, но 
делам их не подражайте, потому что они проповедуют одно, а делают другое».

(Евангелие от Матфея 23:1-3)
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•  себя исполнению закона ведёт к пониманию 
невозможности выполнить полностью требования закона;

• Поражение в выполнении требований закона подводит к тому, что мы 
 на милость и благодать Бога;

• Полагаясь на милость и благодать Бога, мы  Того, 
Кто выполнил полностью закон;

• Принимая Того, Кто исполнил закон полностью, мы не только обретаем 
прощение и праведность, но и  свое поведение, 
обретая новую силу и мотивацию. 

ГУБИТЕЛЬНОСТЬ ПРИТВОРСТВА
•  правила ведут к неверной репутации;
•  репутация ведёт к надуманному почитанию;
•  почитание ведёт к незаслуженному уважению;
•  уважение ведёт к надуманной жизни. 
В этой жизни уже нет ничего настоящего. Она соткана из тысяч уловок, которые 
всякий раз позволяют прятать уродство души за мнимой благочестивостью. 
Мы растворяемся в образе, утратив себя.

ЖИВИТЕЛЬНОСТЬ СМИРЕНИЯ
23:8 Вас же пусть не называют «рабби», потому что у вас один Рабби, а вы все – 
братья. 9 И ни к кому на земле не обращайтесь «отец», потому что у вас только 
один Отец, Который на небе. 10 Пусть вас не называют наставниками, потому 
что у вас один только Наставник – Христос. 11 Самый великий из вас будет вам 
слугой, 12 потому что, кто возвышает себя, будет унижен, а кто принижает себя, 
будет возвышен.

(Евангелие от Матфея 23:8-12)
Только во Христе мы находим:
• Нашу ;
• Наше ;
• Нашу .
Обретя же нашу значимость в Боге, мы становимся самодостаточными, то 
есть людьми, которые больше не ищут этого в других, надеясь, что люди 
подарят нам тот статус в жизни, что мы черпаем лишь во Христе. Нам больше 
нет необходимости что-то кому-то доказывать. Мы можем просто любить, не 
заморачиваясь с тем, как это будет воспринято.

ПРИГЛАШЕНИЕ К ПОКАЯНИЮ 
Если вы ещё не доверили свою жизнь Богу в тихой молитве покаяния, вы 
можете это сделать сейчас. Ведь Христос был мёртвым, чтобы я был живым, а 
не казался только таковым.
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ВОПРОСЫ ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ И ОБСУЖДЕНИЯ В ГРУППЕ
• Прочитайте Книгу Бытие 1:26-27 и Евангелие от Матфея 22:20-22. 

Практически каждый из нас борется с тем, чтобы не сводить всю свою 
жизнь лишь к определённому образу, что мы проецируем. Ведь даже 
образ искреннего человека, не следующего моде и трендам, может быть 
тоже лишь образом. Как бы мы хотели, чтобы люди смотрели на нас? Как 
бы мы хотели, чтобы нас воспринимали окружающие? Какую роль в этом 
образе играет наша вера?

• Прочитайте Евангелие от Матфея 23:1-12. Обращаясь к своим ученикам 
Иисус призывает их к тому, как им стоит себя вести, а именно исполнять 
закон, которому учат фарисеи, при этом прислушиваясь к тому, что они 
читают в законе и как следствие то, чему учат, а не следуя их примеру в 
том, как они себя ведут. Для того, чтобы это самым радикальным образом 
изменяло не только их поведение, но и их отношение друг к другу. Глядя 
на стихи, что мы только что прочитали, что конкретно в поведении 
фарисеев стоит ученикам отвергнуть? От чего им стоит отказаться? С 
другой стороны, что им следует принять? Как такого рода искренность 
могла бы выглядеть на практике в нашей жизни?

• Прочитайте Евангелие от Матфея 23:1-3; Послание Римлянам 7:14-
25 и Послание Галатам 3:24. Довольно часто можно услышать такой 
незатейливый аргумент от тех, кто был в церкви или как-то чуть-чуть с 
ней соприкасался: «В церкви все лицемеры, которые говорят одно, а за 
закрытыми дверями поступают совсем иначе. Я не хочу притворяться 
и поэтому я просто открыто иду наперекор всему тому, чему учат в 
церкви». Таким образом отметается не только община, но и её учение. Но 
ученики Христа не должны относиться к самому закону, к словам Писания, 
пренебрежительно, но воспринимать их со всей серьёзностью. Ведь лишь 
тогда, когда мы будем относиться к этим словам не как к рекомендациям, 
но как к требованиям Святого Бога о святой жизни, мы наконец-то будем 
вынуждены признаться, что просто не в состоянии соответствовать 
этим требованиям. А значит, мы уже не сможем полагаться на себя, но 
будем рассчитывать лишь на благодать и милость Господа. Поскольку, 
принимая Того, Кто исполнил закон полностью, мы не только обретаем 
прощение и праведность, но и изменяем свое поведение, обретая новую 
силу и мотивацию. При этом естественно, что жизни всех нас далеки от 
совершенства и никто из нас не живёт в полной мере в соответствии 
со своими убеждениями. Что помогает вам не терять искренности в 
отношениях, не скатываясь при этом в извинение себя, своих грехов 
и своего несовершенства? Как вы находите этот баланс между тем, 
чтобы быть настоящим, не извиняя себя, но продолжая меняться и 
преображаться?

• Прочитайте Евангелие от Матфея 11:28-30 и 23:4-7. Иисус обличает 
фарисеев в трёх вещах: они всё делают напоказ, им нравится занимать 
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почётные места, и они любят, когда к ним проявляют особое уважение 
на публике. За этими тремя обличениями кроется логическая цепочка 
того, как религиозные лидеры создавали ложную благочестивую 
репутацию в надежде, что она приведёт к незаслуженному почтению в 
религиозных центрах, таких как синагоги, что в свою очередь приведёт 
уже к проявлению уважения во всех сферах жизни, включая такие 
светские места, как площади. При этом они взваливают неподъёмный 
груз постановлений и правил на своих последователей, не делая ничего 
для того, чтобы хоть как-то помочь им вынести этот груз. Но такого рода 
притворство ведёт к жизни, у которой уже нет ничего настоящего. Она 
соткана из тысяч уловок, которые всякий раз позволяют прятать уродство 
души за мнимой благочестивостью. Мы растворяемся в религиозном 
образе, утратив себя. Искушение скатиться к такой внешней религиозности 
у нас есть и сегодня. Что помогает вам следовать за Христом, не становясь 
при этом «религиозным фанатиком»? Как вы определяете для себя, где 
стремление к благочестию и переменам в жизни, а где просто попытка 
соответствовать какому-то образу для того, чтобы сойти за своего в 
религиозным сообществе?

• Прочитайте Евангелие от Матфея 23:8-12; Евангелие от Иоанна 14:6-
7 и 1 Послание Тимофею 6:6-7. Суть запрета Христа не в том, что 
нельзя использовать слова «рабби», «отец» или «наставник», а в том, 
что мы вкладываем в эти слова. Ведь во всех сферах нашей жизни, 
мы должны полагаться не на людей, которых нарекаем «учителями», 
«наставниками», или даже духовными «отцами», но прежде всего прежде 
всего выстраивать вертикальные отношения с Богом, находя в Нём нашу 
значимость, сущность и ценность. Обретя же нашу состоятельность в Боге, 
мы становимся самодостаточными, то есть людьми, которые больше не 
ищут этого в других, надеясь, что люди подарят нам тот статус в жизни, что 
мы черпаем лишь во Христе. Нам больше нет необходимости что-то кому-
то доказывать. Мы можем просто любить, не заморачиваясь с тем, как 
это будет воспринято. Соответственно, отношения внутри Христианской 
общины строятся теперь по принципу равенства и братства. Как вы 
практически находите свою ценность или значимость в Боге в течение 
дня? Что помогает вам возвращаться к этим важным истинам, не стремясь 
находить свою состоятельность в других людях?

ПРИМЕНЕНИЕ 
Для того, чтобы наконец-то быть, перестав просто казаться, нам нужно принять 
два утверждения, которые на первый взгляд противоречат друг другу.
• Понять, что восприятие – это реальность, чтобы наконец-то позволить 

Богу менять наше сердце;
• Поверить в то, что реальность больше, чем восприятие, чтобы мы 

перестали трудиться над образом и благочестивым фасадом, начав 
уделять основное время тому, что прячется за этим фасадом.
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